



NACIONAL

PAG. 12

México camina de la democracia electoral hacia una autocracia, advierten desde Suecia

• Análisis académico evalúa el gobierno en 179 países

México camina de la democracia electoral hacia una autocracia

Advierten desde universidad sueca

El reporte "Variedades de Democracia": 25 años de autocratización de la Universidad de Gotemburgo, que evalúa 179 países, subraya que el gobierno de AMLO marcó la tendencia antidemocrática, con ataques a la libertad de prensa, control de poderes y desaparición de órganos autónomos

Mario Camarillo Cortés
historiaenvivomx@gmail.com

El reporte "Variedades de Democracia": 25 años de autocratización de la Universidad de Gotemburgo, que evalúa 179 países, subraya que el gobierno de AMLO marcó la tendencia antidemocrática, con ataques a la libertad de prensa, control de poderes y desapa-

rición de órganos autónomos. El monopolizado control de los poderes ejecutivo y legislativo, debilitar las acciones del Poder Judicial, desaparecer órganos autónomos, censura a medios de comunicación, violaciones a la Constitución, discursos para polarizar a la ciudadanía y presiones electorales para descalificar a la oposición son factores que han marcado los últimos años el rumbo del sistema de gobierno en México,

que avanza de una democracia electoral hacia una autocracia, advierte el informe "Varieties of Democracy" ("Variedades de Democracia"): 25 años de autocratización" (V-DEM), elaborada por la Universidad de Gotemburgo, en Suecia. El reporte mundial que analiza a 179 países del mundo ve con preocupación que cada vez son más los países que se acercan al régimen autoritario, y es que al cierre del 2024 sumaban 91 países en este sistema de gobierno, en tanto que los gobiernos democráticos, ya sean liberales o electorales totalizaban 88 y algunos países de este grupo, entre ellos México, Argentina, Perú y Estados Unidos han avanzado de la democracia electoral hacia la autocracia.

El análisis hace énfasis en que uno de los puntos claves de naciones que han comenzado a marcar una tendencia antidemocrática para entrar a la

zona del autoritarismo.

Varieties of Democracy (V-DEM) cuenta con una plataforma digital que entrega información desde el 2016 sobre diversas dimensiones de la democracia en más de 170 países y donde analiza casos comparativos entre naciones y da cuenta de la revolución que ha significado el cambio de una democracia hacia un régimen totalitario y para ello evalúa más de 31 millones de datos en los que la base está la transparencia,

La sombra de López Obrador ha provocado nubarrones sobre posibles argucias del exmandatario para anular a la oposición con discursos que han provocado divisionismo ciudadano

justicia y libertad de prensa.

El reporte publicado el 13 de marzo, en el caso de México, destaca que en los últimos seis años se marcó un nuevo rumbo en el sistema de gobierno tras la victoria del populista Andrés Manuel López Obrador.

El análisis hace énfasis en los últimos tres años de la administración amlista como el punto en el que comenzó el declive de la democracia electoral en el país, al quedar en evidencia una constante censura a medios de comunicación, acoso a periodistas críticos al régimen, un control monopolizado sobre los poderes ejecutivo y legislativo, ataques contra otros poderes como el judicial, la desaparición de órganos autónomos, el fortalecimiento del poder militar en asuntos civiles e imparcialidad y descalificaciones en elecciones.

A pesar de que se logró el triunfo de Claudia Sheinbaum en las urnas en junio de 2024, para convertirse en la primera Presidenta de México, la sombra de López Obrador ha provocado nubarrones sobre posibles argucias del exmandatario para anular a la oposición con discursos que han provocado divisionismo ciudadano, además de que se incurrió en violaciones a la Constitución, lo que refleja que el estatus de México como democracia es incierto.

En lo que respecta a la libertad de expresión, el informe resalta que ésta ha empeorado en 44 países (entre ellos México) y refiere que hace 20 años eso solo ocurría en siete naciones. El estudio de la Universidad de Gotemburgo subraya que "la mitad de los gobiernos que están en proceso de autocratizarse utilizan la desinformación como medio para provocar polarización ciudadana, factor que se está incrementando.

DEMOCRACIAS

El análisis refiere que de las dos terceras partes de los países que son democráticos en el mundo están en Europa. Las





PROTESTA CONTRA EL PRESIDENTE ARGENTINO JAVIER MILEI

excepciones son Norteamérica (es decir, Estados Unidos y Canadá), Oceanía (Nueva Zelanda y Australia), cuatro países latinoamericanos (Costa Rica, Chile, Uruguay y Brasil) y solamente uno en Asia (Japón). La mayoría de los países democráticos mantienen sus puestos, aunque se notan tendencias autoritarias en algunos de ellos.

Al cierre del 2024 un total de 45 países se autocratizaron, lo que significó un aumento alarmante con respecto a los 12 países que había hace 20 años, o los 42 países en 2023. Muchas de estas naciones en proceso autocrático son potencias regionales influyentes con grandes poblaciones, como Argentina, India, Indonesia y México.

El informe también concluye que la autocratización puede detenerse y revertirse, como ocurre actualmente en diez países, entre ellos Brasil, Guatemala y Polonia. Entre los países que han mejorado sus niveles de democracia, el informe incluye tres nuevos países: Ecuador, Polonia y Sri Lanka.

CATEGORÍAS

México va perdiendo su categoría democrática y se encamina hacia una denominada autocracia, igual que Moldavia, Perú y El Salvador y compartiría lugar entre países autocráticos con Fiji, Honduras, Kenia, Malasia, Namibia, Nigeria, Macedonia del Norte y Zambia.

En los casos de las autocracias en América Latina, éstas representan el 9% de sus habitantes. Entre ellas, Cuba y Haití son autocracias cerradas, con un 3%, mientras que El Salva-

dor, Nicaragua y Venezuela son autocracias electorales, hacia donde avanza México.

La mayor parte de la población de América Latina y el Caribe (el 64%) vive en democracias electorales, como Argentina, Brasil, Colombia y Ecuador. Solo el 4% vive en democracias liberales, como Uruguay, Costa Rica y Chile, al menos el contemplativo de 22% de los residentes latinoamericanos.

PAÍSES AUTORITARIOS

Entre los países autoritarios figuran Hungría, Grecia, Perú, Argentina, México, Segenal, India, Mongolia, Serbia, Mauricio, Guyana, Sierra Leona, Filipinas, Tanzania, Nicaragua, Hong Kong, Mozambique, Guinea Bissau, Gabón, Kirguistán, Hong Kong, Líbano, Comoras, Mozambique, Afganistán, Guinea, Bielorrusia, Corea del Sur, Rumania, Moldavia, Armenia,

Indonesia, Burkina Faso, Georgia, Níger, El Salvador, Mali, Costa de Marfil, Ucrania, Libia, Pakistán, Myanmar, Haití, República Central Africana, Mauritania, Bangladesh, Sudán.

En tanto, en la otra cara de la moneda, naciones que estaban en la clasificación de autocratizadores y que regresan a las filas de la democracia son Botswana, Cambodia, Chad, Ghana, Guatemala y Polonia.

En lo que respecta a naciones que ya no tienen remedio para regresar a la democracia, al menos en el corto plazo son Hungría, India, Mauricio, Nicaragua y Serbia, cuyas democracias se derrumbaron.

Asimismo, el informe destaca que la autocratización comenzó más recientemente en tres países: Grecia, México y Perú, únicas naciones que aún conservan signos democráticos

al cierre del 2024, pero su tendencia de abandonar el sistema democrático avanza.

TRUMP

El caso Estados Unidos es un punto aparte, ya que la tendencia que marca la máxima potencia del mundo con su nuevo gobierno, con Donald Trump al frente marca a EU hacia un régimen autoritario. El modelo estadounidense se define como un proceso muy rápido hacia un régimen autocrático, resalta el informe V-DEM, y hace alusión a las diferencias del Trump 1.0 del año 2017 con el Donald Trump 2.0 del año 2025.

Este último período se perfila como un ataque casi total a las instituciones estadounidenses. Supone una expansión sin precedentes del poder ejecutivo. Enumera las acciones recientes de Trump hacia políticas autoritarias. Comenzando por el perdón a unos 1.500 criminales convictos por el asalto al Capitolio (el 6 de enero).

Actualmente, Trump se enfrenta a más de 70 demandas por saltarse la Ley y la Constitución, contradice la división de poderes entre el Ejecutivo y el Congreso, de acuerdo con la Constitución, y ha realizado una purga de funcionarios y de militares con el objetivo de tener control total de todas las dependencias del gobierno.

En lo que respecta a la libertad de expresión, el informe resalta que ésta ha empeorado en 44 países (entre ellos México) y refiere que hace 20 años eso solo ocurría en siete naciones.



DONALD TRUMP ESTÁ LLEVANDO A EU HACIA EL AUTORITARISMO. (EFE)